



INFORME SOBRE BUENAS PRÁCTICAS ASOCIATIVAS CON PERSPECTIVA DE GÉNERO EN LA COMARCA DE SEGOVIA SUR:

Iniciativa Social de Mujeres Rurales
(ISMUR)

A2

GIR Análisis e Investigación Psicosocial

Universidad de Valladolid



VICEPRESIDENCIA
TERCERA DEL GOBIERNO
MINISTERIO
PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA
Y EL RETO DEMOGRÁFICO



Plan de Recuperación,
Transformación
y Resiliencia



Financiado por
la Unión Europea
NextGenerationEU



INFORME ASOCIACIONES: COMARCA DE SEGOVIA SUR

ESTE PROYECTO CUENTA CON EL APOYO DE LA FUNDACIÓN BIODIVERSIDAD DEL MINISTERIO PARA LA TRANSICIÓN ECOLÓGICA Y EL RETO DEMOGRÁFICO (MITECO) EN EL MARCO DEL PLAN DE RECUPERACIÓN, TRANSFORMACIÓN Y RESILIENCIA (PRTR), FINANCIADO POR LA UNIÓN EUROPEA – NEXTGENERATIONEU.

**Grupo Análisis e Investigación Psicosocial
Universidad de Valladolid
Equipo de investigación:**

Teodoro Álvarez Cordón
Alba Carrasco Cruz
Clara González Sanguino
Ali Askarieh
Malena Carmen Aparicio
Xesús Lage Picos
Myriam de la Iglesia Gutiérrez
Hernando Villamizar Calderín
María José Fernández Nieto
Asur Fuente Barrera
Beatriz Izquierdo Ramírez
María Elena Nogueira Joaquín
Elvira Sanz Tolosana

Fátima Cruz Souza (Coord.)

BRECHA DIGITAL RURAL FEMENINA

Breve historia

La asociación ISMUR (Iniciativa Social de Mujeres Rurales) es una asociación de mujeres rurales que nace en 1996 en el seno de Unión de Campesinos de Segovia (UCCL). Desarrolla su labor en las zonas rurales de la provincia de Segovia, en la comunidad autónoma de Castilla y León. A través de variadas actividades tratan de fomentar la presencia y participación de las mujeres del medio rural en todos los ámbitos: económico, laboral, cultural y social, haciendo especial hincapié en la defensa y promoción de la mujer rural, en lo que se refiere a su desarrollo personal y social; en la eliminación de cualquier tipo de discriminación y la formación de las mujeres en aras de una mayor capacitación humana, técnica y profesional, potenciando su presencia en los ámbitos de toma de decisiones.

Además, ISMUR también dedica una atención especial a la juventud y a mayores y/o dependientes del medio rural, así como a las niñas y niños del medio rural con programas específicos a través de Escuelas Campesinas de Segovia.

Página web: <https://ismursegovia.es/>

Objetivos

- Promocionar a las mujeres como eje del desarrollo local.
- Fomentar la participación de las mujeres y su integración en todos los ámbitos de la sociedad.
- Trabajar por la igualdad real de las mujeres, en especial las del medio rural, e incentivar su vida profesional, laboral, social...
- Informar y asesorar jurídica, fiscal y técnicamente a sus asociadas.
- La educación y formación de las mujeres para conseguir una mayor capacitación humana, cultural, técnica y profesional.
- Fomentar el desarrollo del medio rural a través de la participación activa de todos los colectivos de personas que en él habitan: personas mayores, extranjeras, jóvenes, infancia, etc.
- Analizar y visibilizar la situación de la mujer rural

Perfil sociodemográfico de las personas asociadas

Mayoritariamente mujeres rurales, dado que ISMUR está centrada en promover la igualdad y el desarrollo femenino en el medio rural. El rango de edad es amplio, con predominancia de mujeres entre 30 y 60 años. También cuentan con presencia de mujeres jóvenes (20-30 años) y mayores (más de 60), pero en menor proporción. La ocupación de estas mujeres es variada, desde empleadas agrarias o en sectores rurales hasta emprendedoras, autónomas o empresarias del medio rural. También mujeres jubiladas o no ocupadas laboralmente.

Descripción de la BP

La asociación desarrolla acciones y proyectos tanto con mujeres como con personas mayores y personas migrantes. Sin embargo, se ha seleccionado un proyecto específico impulsado para mujeres rurales.

Proyecto "Brecha digital y mujeres rurales".

Este programa, desarrollado en colaboración con Colectivos de Acción Solidaria (CAS) y financiado por el Ministerio de Derechos Sociales y Agenda 2030, tiene como objetivo principal impulsar la accesibilidad digital de las mujeres rurales y garantizar su igualdad de oportunidades en el empleo y emprendimiento. En este proyecto se identifican puntos de acceso a internet gratuitos en la provincia de Segovia, tanto públicos como privados. También se visibilizan puntos mediante carteles informativos y un mapa de recursos accesible a través de un código QR. A su vez, se realizan campañas reivindicativas centradas en la conectividad del medio rural. Todo esto para reducir la brecha digital entre las mujeres rurales y el resto de la población, facilitar el acceso a oportunidades de empleo y emprendimiento a través de la tecnología y empoderar a las mujeres rurales, proporcionándoles herramientas digitales que mejoren su calidad de vida y participación en la sociedad.

Perspectiva de género

La **Iniciativa Social de Mujeres Rurales (ISMUR)** integra la **perspectiva de género** de manera transversal en todas sus actuaciones, partiendo del reconocimiento de las desigualdades estructurales que afectan a las mujeres del medio rural y de la necesidad de generar respuestas colectivas y sostenibles. Desde su origen, ISMUR ha trabajado para mejorar las condiciones de vida, la autonomía y la participación social, económica y digital de las mujeres rurales, convirtiéndose en una referencia en la promoción de la igualdad de oportunidades en territorios donde las barreras de acceso a la formación, la tecnología y el empleo siguen siendo significativas.

Uno de los ejes centrales de su labor es la **reducción de la brecha digital de género**, entendida no solo como una cuestión tecnológica, sino como un factor clave de inclusión social, laboral y ciudadana. ISMUR desarrolla programas de **formación digital adaptados al contexto rural**, que permiten a las mujeres adquirir competencias tecnológicas básicas y avanzadas, fortaleciendo su capacidad para acceder a la información, a la educación en línea, al emprendimiento digital y a nuevos canales de comunicación y participación. De esta manera, la asociación no solo acerca las herramientas digitales a las mujeres, sino que también promueve un uso crítico, autónomo y empoderador de las mismas.

La **perspectiva de género** en estas iniciativas se refleja en su enfoque integral: ISMUR considera la digitalización como un medio para alcanzar la **igualdad real**, favorecer la **conciliación de la vida personal y profesional**, ampliar las oportunidades de empleo y fomentar el liderazgo femenino en el entorno rural. Además, impulsa acciones de sensibilización y acompañamiento que combaten los estereotipos de género asociados a la tecnología y al trabajo, ofreciendo espacios de encuentro y aprendizaje colectivo donde las mujeres pueden compartir experiencias y construir redes de apoyo mutuo.

En este sentido, ISMUR actúa como un **agente de cambio social**, promoviendo una transformación profunda en la forma en que las mujeres rurales se relacionan con la tecnología, el conocimiento y el territorio. Su compromiso con la igualdad y la justicia social convierte a la asociación en un ejemplo práctico de cómo la incorporación efectiva de la perspectiva de género puede contribuir al desarrollo sostenible, inclusivo y equitativo del medio rural, situando a las mujeres como protagonistas activas del progreso digital y comunitario.

Qué necesidad resuelve

Resuelve la falta de igualdad real en oportunidades laborales, sociales y políticas para las mujeres rurales. Combate la invisibilización y discriminación que sufren muchas mujeres en zonas rurales. Atiende la carencia de acceso a formación técnica, digital, empresarial y personal que limita el desarrollo profesional y el emprendimiento femenino.

Dificultades encontradas

Presupuesto ajustado para cubrir todas las necesidades y proyectos.

Voluntariado y personal técnico limitado, lo que dificulta la expansión y sostenibilidad de programas.

Reticencia o falta de conocimiento sobre los beneficios de asociarse, especialmente entre mujeres jóvenes.

Problemas para mantener una comunicación fluida y efectiva entre socias, voluntarias y equipo técnico, especialmente con la dispersión geográfica.

Claves del éxito

ISMUR no “atarriza” desde fuera, sino que nace desde dentro del propio medio rural, de mujeres rurales para mujeres rurales. Esto genera confianza, identificación y arraigo, tres factores decisivos para que una organización social funcione en pueblos pequeños.

A su vez, la asociación funciona de forma democrática y participativa, con espacios donde las socias deciden, proponen y se implican. Eso crea compromiso y sostenibilidad interna.

Contacto de la entidad:

ismur@uniondecampesinos.com

+34 921 435 419